

C'est avec une infinie tristesse que nous vous annonçons le décès de notre collègue et ami le Pr Alain Pavie, survenu le 7 Juin 2024.

Alain Pavie avait rejoint le service de chirurgie cardiaque de la Pitié-Salpêtrière pour un stage d'interne en 1975. Convaincu par le charisme de Christian Cabrol dont il est toujours resté l'élève admiratif, attiré par l'activité effrénée du service et passionné par le caractère technologique de cette jeune spécialité chirurgicale, il y consacra sa vie professionnelle et une grande partie de sa vie personnelle.

Le CHU de La Pitié-Salpêtrière, c'était sa maison depuis qu'avec d'autres jeunes collègues dont Serge Uzan, ils avaient inauguré en 1967 la première promotion d'étudiants de notre CHU : « promotion cobayes et plâtres ».

« Dès lors, Alain va régler son GPS et toute sa vie sur un algorithme simple : la chirurgie cardiaque, le travail, le don de soi, l'acharnement et la générosité » (Serge Uzan, son doyen de proximité comme il aimait à l'appeler)

Aussi fidèle en amitié que dans ses engagements, il contribuera au développement et au rayonnement du service dans lequel il sera nommé professeur agrégé de chirurgie cardiaque en 1988 et dont il prendra la responsabilité en 2008. « Alain Pavie a assuré son mandat de chef de service avec comme fil conducteur essentiel la transmission et la préparation de mon propre mandat » (Pascal Leprince). Très attaché à la rigueur du travail et de la technique chirurgicale, il était également d'une grande ouverture à l'innovation dont il a régulièrement été le promoteur.



Alain Pavie a contribué à la formation de nombreux jeunes chirurgiens cardiaques français et étrangers, tant par son compagnonnage intransigeant mais bienveillant que par son implication dans nos instances de formation : coordination du DESC d'Ile de France, collège et SFCTCV dont il a été le président de 2007 à 2009.

Attaché à la valeur des relations humaines, son amitié était comme lui entière et sans concession comme l'était son franc-parler. D'une grande humilité, il n'hésitait pas à se moquer de certains de ses traits de caractère et s'attachait à mettre en avant les personnes qu'il appréciait, au premier rang desquels Iradj Gandjbakhch auquel il vouait une très grande admiration. Nos collègues cardiologues et

anesthésistes, par leurs messages de sympathie ont souligné les qualités humaines et professionnelles d'Alain et le plaisir qu'ils ont eu à travailler avec lui. Beaucoup décrivent sa médecine comme humaniste à l'instar de cet ami cardiologue dont il avait opéré une amie très proche et qui témoigne : « elle ne s'est plaint de rien et a juste dit : ton ami, tu sais, c'est inimaginable quelqu'un comme cela ».

Membre des académies de chirurgie et médecine, Chevalier de la légion d'honneur et de l'ordre du mérite, Alain Pavie était aussi profondément impliqué dans la vie associative et citoyenne. Avec Danielle, son épouse et complice de tous les jours, son ROC familiale, ils créent une association au Perreux pour promouvoir le patinage sur glace, activité pour laquelle ils se passionnent via leurs enfants. Cette association permettra à de jeunes sportifs d'atteindre le niveau européen. Alain continuera par la suite à s'impliquer dans la commune du Perreux en occupant notamment la vice-présidence de la communauté d'agglomération.

Le vide que laisse le départ d'Alain n'a d'égal que le plaisir de tous ces moments passés avec lui. En ce moment de deuil, nos pensées se tournent vers son épouse Danielle, leurs enfants Cedric et Sandrine, leurs petits-enfants, proches et amis.

P Leprince, G Lebreton, N Bonnet, I Gandjbakhch, S Uzan, et les équipes de chirurgie cardiaque de l'institut de cardiologie

Les obsèques auront lieu en la Chapelle Saint-Louis de la Pitié Salpêtrière le lundi 17 Juin à 10h00.